

Diario

EL INFORMADOR

Digital

\$200

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

En el Teatro Municipal de Nueva Imperial Charla sobre el ciberbullying, organizada por el programa Habilidades para la Vida I, II y III



Emprendedores de Saavedra recibieron implementación programa emprendemos Juntos Zona Rezago Costa Araucanía



Reunión APR Champulli Solicitaron que el Diseño de Mejoramiento y Ampliación obtenga financiamiento directo



Con el objetivo de entender el territorio y la cultura asociada a estos balseos

Estudiantes de Arquitectura desarrollan proyectos para potenciar tradicional “balseo” de Puerto Saavedra y Carahue



Ceremonia de inauguración del Preuniversitario municipal en Nueva Imperial

Senadora Aravena y solicitud de renuncia del Comandante en Jefe del Ejército
“Una operación política de la izquierda para debilitar a las Fuerzas Armadas”

06

Final “Torneo Baby Fútbol Femenino 2024” se realizó en Teodoro Schmidt

07

Gobiernos Educativos y educación pública

Por: Christopher Gotschlich
Abogado y académico U. Central

El modelo de “gobierno” para las escuelas y liceos públicos constituye un factor a considerar en la diferencia de resultados que se genera entre el sistema público y el privado, el cual no sólo pasa por inyectarle mayores recursos (FAEP, SEP, PIE), sino también, por replantear la forma en que administra y cumple su función la dirección de un establecimiento educacional, generando con ello, distorsiones en medición de resultados académicos.

Lamentablemente, la ley 19.070 (estatuto docente) y la ley 20.501 establecen una única forma de administración educacional o “gobierno docente” para la educación pública, compuesta por un Director, Subdirector, Jefe Técnico Pedagógico y un Inspector General; sin diferenciar el tipo de servicio educativo que se presta, el índice de vulnerabilidad o la cantidad de alumnos matriculados. Es decir, esta forma de administración es la misma

para una escuela básica de 500 alumnos o un establecimiento como el Instituto Nacional con una matrícula de 4.000 alumnos en dos jornadas. Lo anterior, sin considerar que el Estatuto docente no regula una carrera directiva y que el incentivo económico para asumir estos cargos es bajo en comparación con la estabilidad laboral que otorgan.

Hidra de Lerna en la Educación

Por: Aída Fernández Ojeda
Directora de Pedagogía en Educación Física, U. Central

Hidra de Lerna en la mitología griega era un monstruo con forma de serpiente que tenía la virtud de regenerar dos cabezas por cada una que perdía, algo similar a lo que ocurre con las políticas públicas en Chile, ya que se implementan acciones que afectan a millones de personas en el ámbito de la salud, la educación o la previsión social pero estas carecen de procesos, sistemas de seguimiento, control de gestión y evaluación, generando un monstruo de mil cabezas del que nadie se hace responsable, pero este sigue creciendo.

La exministra de educación, Marcela Cubillos, señaló en una entrevista que las reformas educacionales implementadas en el gobierno de Michelle Bachelet, tales como la Ley de Inclusión que puso fin a la selección en los colegios o la Nueva Educación Pública que desmunicipaliza la educación a través de los SLEP, han provocado “graves injusticias y un grave daño a la calidad de la educación”.

Sería bueno recordar que una de las reformas implementadas en su Gobierno, fue la no obligatoriedad de la Educación Física en la enseñanza media. Medida que contrasta con el último informe entregado por la JUNAEB (2023), el que

advierte que 3 de cada 5 estudiantes de 5to básico, presentan sobrepeso, obesidad u obesidad severa.

Recuerdo que, en aquellos inicios de 2019, los directores de carrera de Pedagogía en Educación Física que integramos el CANEF (Consejo Académico Nacional de profesores de Educación Física) enviamos cartas, solicitamos reuniones y todas las peticiones posibles para poner freno a esta reforma.

Justamente son las inconsistencias y las malas prácticas en la política, asociadas a la falta de un proyecto país coherente que permita que las políticas públicas puedan ser sostenidas en el tiempo, eficientemente evaluadas y ajustadas en función del bienestar de todos.

Hoy existe un proyecto de Ley -a propósito de los datos que proyectan a los chilenos adultos con alto riesgo de enfermedades crónicas no transmisibles como la diabetes o las enfermedades cardiovasculares-, que busca aumentar de dos a cuatro horas semanales la asignatura de Educación Física para todos los niveles de educación; es de esperar que este prospere y así, evitar que se siga regenerando el mal de la obesidad y del sedentarismo.

Mas noticias en
www.elinformadordigital.cl



[elinformadorperiodico](https://www.facebook.com/elinformadorperiodico)

<p>EMERGENCIAS NÚMEROS DE TELÉFONOS</p>	CARABINEROS	133	RESCATE COSTERO	137
	BOMBEROS	132	PDI	134
	AMBULANCIA	131	FONO DROGAS	135
	CONAF	130	DENUNCIA SEGURO	4242

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL
Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera
Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán
Periodistas: Yonathan Tonioni
Ramón Provoste Saavedra
Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe
Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador
Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462
Teléfonos 993962124 / 992972441
Nueva Imperial - IX Región
E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Ceremonia de inauguración del Preuniversitario Municipal en Nueva Imperial



En el salón auditorium del centro cultural de Nueva Imperial se realizó la

ceremonia de inauguración del Preuniversitario municipal en su tercera

versión, iniciativa que tiene como objetivo disminuir la brecha que existe entre el acceso a la educación superior y jóvenes de escasos recursos en la Comuna, entregando igualdad de oportunidades y las competencias necesarias para lograr un óptimo rendimiento en las pruebas de selección para la Educación Superior, cumpliendo así uno de los compromisos ciudadanos del alcalde Cesar Sepúlveda

En el salón auditorio se



dio el vamos a esta iniciativa con la presencia de la autoridad comunal, los concejales: Daniel Lincovil, Myriam Canario y Alfre-

a 19:00hrs. N°2, 19:10 a 21:00 hrs. Esto en el salón N°1 del Centro Cultural.

“Esta oportunidad, noso-



do Llafquen, la directora de Desarrollo Comunitario Doris Concha, cuerpo de docentes y los 80 estudiantes que participaron de los módulos: lenguaje, matemáticas, ciencias, historia e inglés en dos bloques.

Los respectivos horarios serán horarios. N°1, 17:30

tros...no la tuvimos, pero con el enorme esfuerzo de la municipalidad, este alcalde y su equipo de concejales, pudimos aportar recursos, para la realización de este preuniversitario que beneficiará alumnos de escasos recursos, es una tremenda ayuda que se les está entregando” señaló el edil comunal.

Operación Renta 2024

SII Autorizó Devolución Para 29.242 Declaraciones Presentadas Entre El 9 Y 19 Abril En La Región De La Araucanía

Estas devoluciones serán pagadas por la Tesorería General de la República (TGR) el 14 de mayo, para quienes optaron por recibirla vía transferencia electrónica.

El Servicio de Impuestos Internos informó hoy que, concluida la etapa de revisión respectiva, autorizó la devolución del Impuesto a la Renta para 29.242 contribuyentes de la Región de La Araucanía que corresponden al 96,4% de las declaraciones recibidas entre el 9 y el 19 de abril. Del total del monto de devolución



solicitado, se autorizó el 85,9% lo que equivale a \$ 22.530.965.837

A nivel nacional, el SII autorizó la devolución del Impuesto a la Renta para 706.524 contribuyentes, que corresponden al 96,4% de las declaraciones recibidas en el segundo período para

declarar Renta. Del total del monto de devolución solicitado, se autorizó el 87,8%, lo que equivale a \$537.218 millones.

El número definitivo de devoluciones que serán depositadas en las cuentas bancarias de las y los contribuyentes, así como

los montos respectivos, serán informados por la Tesorería General de la República (TGR), una vez que ese organismo efectúe las compensaciones por deudas tributarias y pensiones de alimentos, entre otras retenciones.

El pago de esta devolución se realizará el martes 14 de mayo, para contribuyentes que optaron por recibirla vía transferencia electrónica. En el caso de los contribuyentes que además solicitaron devolución de excedentes por el Préstamo Solidario, el depósito se realizará el 15

de mayo, si corresponde.

De acuerdo al calendario de la Operación Renta 2024, el próximo proceso de devoluciones para quienes presentaron su Declaración de Renta entre el 20 y el 26 de abril y optaron por transferencia electrónica, se realizará el 20 de mayo.

Recordamos que el período para presentar la declaración de Renta 2024 finaliza el 10 de mayo para declaraciones con devolución o sin pago, y terminó el 30 de abril para declaraciones con pago.

Reunión APR Champulli

Solicitaron que el Diseño de Mejoramiento y Ampliación sea priorizado para financiamiento directo



Recientemente se sostuvo reunión con la directiva del Sistema Agua Potable Rural de Champulli, Dominga Rukan presidenta; Patricia Paillán, secretaria; alcalde Alejandro Sáez Véliz; Dideco Freddy Gutiérrez y la directora de la Dirección de Obras Hidráulicas del Mi-

nisterio de Obras Públicas (MOP), Vivianne Fernández y su equipo.

La presidenta del APR y el alcalde le solicitaron que el Diseño de Mejoramiento y Ampliación de su Sistema fuera priorizado para que obtenga financiamiento directo y

no pase por el Ministerio de Desarrollo Social (MIDESO).

Lo anterior, ya que el MOP sacó la circular N° 13 que indica que los Sistemas que estén en problemas o con emergencias no pasen al

MIDESO ya que esto haría que el proyecto se atrase, como mínimo, 2 años más, a lo cual la Directora accedió y se comprometió a incorporar en los decretos de financiamiento los primeros días de enero del año 2025.



Consejo Regional aprueba financiamiento para Adquisición de Camión Multipropósito con Grúa Hidráulica y Polibrazo para Teodoro Schmidt

En sesión ordinaria n°52, el Consejo Regio-



CONSEJO REGIONAL APRUEBA FINANCIAMIENTO PARA ADQUISICIÓN DE CAMIÓN MULTIPROPÓSITO CON GRÚA HIDRÁULICA Y POLIBRAZO



nal, presidido por el Gobernador Luciano Rivas, aprobaron por unanimidad el financiamiento para la adquisición de Camión Multipropósito con Grúa Hidráulica y Polibrazo por un monto de \$424.762.000 millones de pesos.

El alcalde de la comuna señaló "Estoy muy contento por el trabajo en conjunto con los funcionarios municipales, el Gobierno Regional, los consejeros regionales y por supuesto, de nuestros dirigentes, juntos hemos hecho posible esta tremenda inversión para nuestra comuna"

Con el objetivo de entender el territorio y en este caso, la cultura asociada a estos balseos

Estudiantes de Arquitectura UV desarrollan proyectos para potenciar tradicional “balseo” de Puerto Saavedra y Carahue

Treinta estudiantes del Taller de Asentamientos Costeros de Arquitectura de la Universidad de Valparaíso viajaron a la Región de la Araucanía, en la desembocadura de los ríos Imperial y Moncul, en el estuario de Puerto Saavedra y Nehuentúe, para realizar proyectos de habilitación de espacios con el objetivo de potenciar la tradicional actividad de “balseo”, arraigado medio de comunicación de la zona.

Eduardo Emparanza, académico de Arquitectura a cargo de la actividad, cuenta que “el Taller desarrolla ejercicios de intervenciones urbanas de pequeñas dimensiones que

red hídrica, con los ríos Tol-tén, Imperial, Queule y Moncul, que generan una cierta discontinuidad territorial que históricamente se ha resuelto con los denominados balseos de río, acción previa a los puentes que tiene por objetivo conectar el territorio; son casi puentes de agua, que comunican el territorio, pasando carga, vehículos o personas”, añade.

“Hoy los medios actuales los han hecho casi desaparecer, pero muchos se mantienen adquiriendo mayor tecnología y mejoramiento. La desembocadura del río Imperial y su encuentro con el río Moncul produce una con-



consolidar esa actividad, generando proyectos de refugios para la espera, porque en verano tienen un uso intensivo. Se trata de lugares

“tiene por objetivo entender el territorio y en este caso, la cultura asociada a estos balseos. Entrevistamos a los conductores y a sus familias, ya que este oficio es una tradición transmitida generacionalmente. Realizamos

un levantamiento de información de cada uno de los lugares, así como también con actores sociales —como representantes del gremio turístico— para visibilizar los ejercicios de los estudiantes y propuestas, para luego devolverlas a la comunidad”.

“El valor de conocer lugares diferentes para los estudiantes es entender el territorio y sus culturas, generando un beneficio para la comunidad local, porque se desarrollan ideas que después pueden aportar en el desarrollo de cómo se van transformando estos asentamientos, así como también es un beneficio para los estudiantes, porque son días de cohesión, participación y sociabilización entre ellos”, finaliza.



impacten en los centros litóral de la costa, con el objetivo de preservar y resguardar elementos significativos del territorio”.

“Este viaje tuvo como focal una zona fraccionada por la

dición de estuario que se em- plaza con Puerto Saavedra y Nehuentúe, con dos embalsaderos, lugares con una actividad turística asociada”, cuenta.

“Los estudiantes buscarán

de difusión cultural, los cuales tendrán hitos representativos para la comunidad y para los turistas, buscando consolidar esta actividad y contribuir a su difusión”, agrega.

Según explica el académico, este tipo de actividades



SernamEG amplía plazo de postulación al Fondo para la Equidad de Género 2024

Hasta el 13 de mayo estarán abiertas las postulaciones para financiar proyectos que fomenten la participación, asociatividad y liderazgo de las mujeres

Con el objetivo de apoyar el desarrollo de organizaciones de mujeres, a través del fortalecimiento de sus habilidades, competencias e incidencia en sus espacios de participación, el Servicio Nacional de la Mujer y Equidad de Género, SernamEG, abrió la postulación al Fondo para la Equidad de Género FEG 2024, que financia iniciativas que estén destinadas a fortalecer la participación, asociatividad y liderazgo de las mujeres.

“Como Servicio buscamos fortalecer la participación, asociatividad

y liderazgo de las mujeres, promoviendo las autonomías de económica y política de todas las mujeres en sus diversos contextos y este Fondo es un programa que entrega las herramientas para ese objetivo”, realizó la Directora Regional del SernamEG Araucanía, Susana Aguilera Vega.

Pueden postular personas jurídicas y naturales de todo el país que presenten proyectos en las líneas de acción: Fortalecimiento interno de la organización y Fortalecimiento de las redes de asociatividad, en donde se promueve el desarrollo de organizaciones, la incidencia y participación ciudadana de las mujeres, a través de actividades e iniciativas en la que pueden levantar y fundamentar opiniones

y propuestas referidas a políticas públicas para sus territorios y a nivel nacional.

Las postulaciones se realizan en el sitio fondos.gob hasta el 13 de mayo. En cuanto a las Bases Técnicas de la postulación 2024, se pueden revisar en el siguiente banner disponible en el sitio web del SernamEG. Todas las consultas sobre los requisitos deben enviarse al correo postulacionesfondoeg@sernameg.gob.cl

FONDO PARA LA EQUIDAD DE GÉNERO

¡AMPLIAMOS EL PLAZO POSTULACIONES HASTA EL LUNES 13 DE MAYO!

Ingresa a: sernameg.gob.cl

Senadora Carmen Gloria Aravena califica como “una operación política de la izquierda para debilitar a las Fuerzas Armadas”, la solicitud de renuncia del Comandante en Jefe del Ejército por caso conscriptos

Hago un llamado a aquellos parlamentarios de izquierda que buscan sacar rédito político de forma mezquina, en un momento delicado como este, tras el fallecimiento de un conscripto en Putre, a que actúen con responsabilidad y no busquen desestabilizar a las Fuerzas Armadas, orquestando una operación política para saca del cargo al Comandante en Jefe del Ejército.

A su vez, el gobierno, en lugar de poner en tela de juicio la continuidad de la autoridad castrense, como lo hizo la Ministra de Defensa al no responder si el Ejecutivo le pedirá la renuncia, debe de una vez por todas preocuparse de afrontar la crisis de seguridad más grave que tiene el país desde el retorno a la democracia, donde nuestras Fuerzas Armadas son cruciales.



Inquieta, que tal como ocurre con el general Yañez en Carabineros, ahora se intente perseguir a

la máxima autoridad del Ejército, en lo que evidentemente es una operación de sectores de izquierda por debilitar a las fuerzas del orden.

Aquí lo fundamental es que la investigación avance, se esclarezca lo ocurrido y la justicia haga su trabajo, y que se le entregue todo el apoyo a las familias afectadas.

Municipalidad Digital: desafíos y oportunidades para la modernización del Estado

Por: Ronald Kliebs Yáñez, Seremi de Hacienda de La Araucanía.

En noviembre de 2019 se publicó la Ley N°21.180 de Transformación Digital del Estado, que establece que todos los procedimientos administrativos de los órganos de la Administración del Estado sujetos a Ley de Bases de Procedimiento Administrativo se deben realizar en formato electrónico, y en particular, establece que deben ser completamente electrónicos a más tardar en diciembre de 2027.

En este sentido, las municipalidades de la región de La Araucanía han registrado avances significativos en esa dirección. En todas las comunas ya existe un Coordinador de Transformación Digital, designado por el alcalde, que trabaja de forma coordinada con la Secretaría de Gobierno Digital del Ministerio de Hacienda. Esta secretaría busca facilitar el proceso



de transformación digital de los servicios, levantando normativas, creando estándares y plataformas transversales, que permitan resolver problemas comunes a todas las instituciones públicas.

Además, existe un trabajo de habilitación de infraestructura tecnológica a nivel municipal, que incluye categorizar las capacidades técnicas de las Municipalidades, a la vez que busca generar reuniones y gestiones con el equipo di-

rectivo de cada municipalidad, para instalar y usar de forma pertinente las plataformas transversales dispuestas por Gobierno Digital, como ClaveÚnica, FirmaGob, DocDigital y la plataforma de integración de servicios electrónicos, Pisee.

Un aspecto fundamental para poder llevar a cabo esta modernización de forma consistente en todos los municipios son las capacitaciones. Estas instancias han contado con una estructura de sesiones, objetivos de aprendizaje, actividades, materiales de apoyo y recursos tecnológicos contemplados para apoyar la implementación del Plan de Acompañamiento Municipal (PAM) en cada una de las comunas de la región. Con esta finalidad, la Universidad de La Frontera, a través del Ins-

tituto de Desarrollo Local y Regional (IDER) y el Instituto de Informática Educativa, habilitó espacios en Temuco, Pucón, Angol y Nueva Imperial, donde se están realizando dichas capacitaciones y talleres.

El trabajo que queda por hacer es demandante y extenso, sin embargo, vamos en la dirección correcta. La Ley de Transformación Digital del Estado permitirá en el mediano plazo optimizar los tiempos -contemplando altos estándares de ciberseguridad- en la entrega de servicios a los ciudadanos, además de hacer más transparentes los procesos del Estado. De esta manera, el desafío es convertir a La Araucanía en la primera región del país en alcanzar el 100 % de sus procedimientos municipales en formato electrónico.

Clase de acondicionamiento físico y cognitivo para Adultos Mayores en Nueva Imperial



Ayer jueves 9 de mayo, el alcalde César Sepúlveda y el concejal Alfredo Llafquen se sumaron a una clase de acondicionamiento físico y cognitivo para Adultos Mayores, impartida por el pro-

grama Más Adultos Mayores Autovolentes.

Fue un honor compartir con Mario Paredes, un destacado di-

rigente social de nuestra comuna. ¡Seguimos comprometidos con el bienestar de nuestros mayores!



Emprendedores de Saavedra recibieron implementación Programa Emprendemos Juntos Zona Rezago Costa Araucanía

Con éxito se efectuó la ceremonia de cierre del Programa “Emprendemos Juntos Zona de Rezago Costa Araucanía” con una de las 16 agrupaciones beneficiarias, la Asociación de Turismo AzlilkoLewfubudi, organizadores del evento Wampo de Collileufu Grande, fueron quienes recibieron implementación para la mejora de este evento reconocido internacionalmente.

El alcalde Juan de Dios Pailafil acompañó a esta agrupación en dicha ceremonia, acompañado de Camila Fuentes, encargada de Turismo, concejal Juan Pavéz y don Luis Solís, ejecutivo de la Universidad Autónoma, quienes compartieron junto a los socios de la agrupación, en una jornada de síntesis y reflexión en torno al turismo y el buen vivir.

Final “Torneo Baby Fútbol Femenino 2024” se realizó en Teodoro Schmidt



Felicitamos a todos los equipos que participaron del “Torneo Baby Fútbol Femenino 2024”, organizada por el Programa Promoviendo el Deporte y la Recreación de la Muni-

cipalidad de Teodoro Schmidt.

Resultando campeón el equipo: C.D Femenino Barros Arana; 2º lugar, CD Femenino Juvenil de Teo-

doro Schmidt. El tercer lugar quedó CD Femenino Municipal; 4º lugar, CD Femenino Huilio; Finalmente el quinto lugar quedó en manos de Femenino Nacional de Nohualhue.



En el Teatro Municipal de Nueva Imperial

Charla sobre el ciberbullying, organizada por el programa Habilidades para la Vida I, II y III

Se llevó a cabo una importante charla sobre el ciberbullying, organizada por el Programa Habilidades para la Vida I, II y III. La actividad, dirigida a los establecimientos educacionales de nuestra comuna, tanto rurales como urbanos, tuvo como objetivo concientizar y prevenir esta problemática que afecta a niños y jóvenes.

La charla fue dictada por Comisarios de la Policía de Investigaciones, quienes brin-



daron información clave para identificar y abordar situaciones de ciberbullying de manera efectiva. La participación activa de los asistentes de los establecimientos educacionales presentes en la jornada fue fundamental para enriquecer el diálogo y fortalecer el compromiso de la comunidad educativa en esta temática.

La actividad contó con la presencia del alcalde César Sepúlveda, quien actuó como anfitrión de esta jornada, así como también la participa-

ción de los concejales Daniel Lincovil, María Luisa Parra y Myriam Canario, quienes respaldaron activamente esta iniciativa.

Del mismo modo, representando a Junaeb asistió Verónica Salazar y desde la Policía de Investigaciones lo hizo el Prefecto de Cautín

Luis Garrido Aravena.

Desde la Municipalidad de Nueva Imperial reafirmamos nuestro compromiso con la promoción de espacios seguros y libres de violencia para nuestros niños, niñas y jóvenes.

Día de la Madre MAÑANA DE SPA Y AUTOCUIDADO

Se invita a las madres de nuestra comuna a inscribirse en la actividad de "Spa y Autocuidado" en celebración del Día de la Madre, donde se entregarán los servicios de: Manicure, Peluquería, Masajes y Maquillaje.

INSCRIPCIONES

- 📅 Jueves 09 de mayo
- 🕒 09:00 - 13:00 hrs.
- 📍 Departamento de la mujer (Riquelme n°120)

Esta actividad se llevará a cabo el día MARTES 14 DE MAYO, previa inscripción.

"Encuentro Intercultural de Emprendimiento Femenino" reunió a 80 mujeres

Emprendedoras de la comuna de Saavedra participaron en el "Encuentro Intercultural de Emprendimiento Femenino" desarrollado en la comunidad Contreras comuna de Traiguén.

Actividad que reunió a 80 mujeres emprendedoras de la Araucanía para crear redes y participar de capacitaciones, previas a la "Cumbre Mil Mujeres"



que se llevará a cabo el día 16 de mayo en la ciudad de Temuco. Dichas actividades son coordinadas por el Programa de Microempresas para fomentar las redes de apoyo y brindar nuevas experiencias a nuestras emprendedoras.



Feria Día de la Mamá y la Familia

6 al 12 de May.
EX SEDE ADULTO MAYOR
Pto. Domínguez

EN EL EVENTO PARA MAMÁS Y LA FAMILIA ENCONTRARÁS:

- Artesanías
- Productos de belleza
- Repostería y mucho más.

Estás cordialmente invitada a disfrutar de esta experiencia.